

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MADRID.

SUSCRIPCIONES. Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 527 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII.

MADRID, DOMINGO 12 DE FEBRERO DE 1860.

TIRADA DE 23 500 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

Después de la brillantísima victoria alcanzada el día 4 sobre el ejército marroquí, el general en jefe de nuestro ejército, á sus soldados la alocucion que copiamos á continuación:
Soldados: En el día de ayer habeis conseguido una completa victoria tomando al enemigo sus reducidos y atrincheramientos con todas sus tiendas y bagajes. Habeis correspondido dignamente á lo que la Reina y la patria esperan de vosotros, y habeis elevado á una grande altura la gloria y el nombre del ejército español.
Soldados: Continúa con la misma constancia con que habeis luchado durante tres meses contra los elementos, en un clima duro y en un país inhospitalario, hasta que obliguemos al enemigo á pedir gracia, dando á España satisfacción cumplida de sus agravios, é indemnizacion de los sacrificios que ha hecho.

Al llegar victorioso á las puertas de Tetuan el general en jefe de nuestro ejército, intimó la rendición á la plaza en los siguientes términos:
INTIMACION AL GOBERNADOR DE LA PLAZA DE TETUAN.

Habeis visto vuestro ejército mandado por los hermanos del Emperador, batido: su campamento, con la artillería, municiones, tiendas y cuanto contenía, ocupado por el ejército español, que está á vuestras puertas con todos los medios para destruir vuestra ciudad en cortas horas.

No obstante, un sentimiento de humanidad me hace dirigirme á vos.
Entregad la plaza, para la que obtendreis condiciones razonables, entre las que estarán el respeto de las personas, de vuestras mujeres, de las propiedades y de vuestras leyes y costumbres.

Debeis conocer los horrores de una plaza bombardeada y tomada por asalto: evitados á Tetuan, y de otro modo cargad con la responsabilidad de verla convertida en ruinas, y desaparecer la poblacion rica y laboriosa que la ocupa.

Os doy veinticuatro horas para resolver: despues de ellas no esperéis otras condiciones que las que impone la fuerza y la victoria.

El capitán general y en jefe del ejército español, Leopoldo O'Donnell.—Campamento junto á la plaza 3 de febrero de 1860.

Por real decreto publicado en la Gaceta de ayer se crea una escuela especial de Agricultura para la isla de Cuba bajo la inmediata dependencia del gobernador capitán general de la misma, estableciéndose en el potrero denominado Ferro, á las inmediaciones de la Habana. El personal de la escuela se compondrá de un director dotado con 2,500 pesos; de un primer profesor con 1,000; de otro segundo con 1,000; de un jefe de labor con 1,000; de un administrador con 800; de un dependiente con 300, y de un mozo sirviente con 200. El reglamento de estudios y organización interior de este establecimiento, se arreglará por el reglamento que con la misma fecha ha aprobado S. M. y reproduce igualmente la Gaceta.

Ayer inserta la Gaceta el parte oficial dirigido al ministerio de Marina por el comandante de las fuerzas navales españolas en Cochinchina relativo al último combate con los anamitas. Dice así:
El comandante del vapor Don Jorge Juan, con fecha 21 del mes último dice desde Tonsón al comandante general de marina de Filipinas lo que sigue:

En la costa N. O. de la entrada de este puerto existia todavía en poder de los enemigos un fuerte artillado, con un pueblo al pie, en cuya plaza habian establecido los cochinchinos baterías de alguna consideracion. Estas obras y el fuerte que las dominaba eran de bastante importancia, tanto porque coblaban y protegían el camino que se dirige á Hué, la capital del Imperio, cuanto porque sus fuegos podian en alguna ocasion molestar á los buques que entraban en el puerto. En vista de estas razones dispuso el señor almirante apoderarse de estas posiciones, y al efecto llamó en la tarde del 17 á bordo del buque de la insignia á todos los comandantes de buques y jefes de los cuerpos para darnos sus instrucciones para el ataque.
A consecuencia de las que yo habí recibido y que V. S. conocerá por el relato de este parte, preparé mi buque, y á las ocho de la noche recibí á bordo 220 soldados de la infantería española, mandados por el señor coronel Lantarote, cuya mision era tomar al asalto el fuerte del N. O. A mis órdenes puse la compañía de desembarco de este buque, compuesta de 40 hombres de su dotacion entre soldados y marineros, y mandada por el alférez de navío D. Ricardo Fernandez y Celis. En esta situacion y á pique del ancla, esperé los movimientos del almirante.
A las tres y media de la mañana del 18 llegaron al costado ocho chalupas y botes franceses, que con los dos botes grandes de este vapor tomé de remolque por la popa embarcando en ellos toda la fuerza de desembarco que se me habia confiado.
A las cinco y media se puso en movimiento la fragata Nemesis, en la que tenia arbolada su insignia el señor almirante, remolcada por el vapor Freget, y en el momento levé el ancla, y moderando la máquina á fin de no tener averías en las diez embarcaciones menores que remolcaba, me dirigí á tomar el puesto que en el ataque se me habia señalado. Al mismo tiempo se pusieron en marcha los

demás buques franceses. Dos cañoneras se habian adelantado á reconocer aquella enseada, reuniéndose despues al cuerpo de la escuadra.

La fragata Nemesis y el vapor que la remolcaba, experimentaron algunas averías ó dificultades en el remolque, por cuya razon fui el primero que ocupé mi puesto. Mis instrucciones eran si salvaba sin dificultad las baterías del fuerte, ponerme al abrigo de su fuego protegido por la mucha altura en que se halla situado, con objeto de resguardar y conservar la fuerza de desembarco, esperando la señal de echarla en tierra. Así tuve la dicha de hacerlo y con la suerte de que mientras los enemigos nos tuvieron perfectamente á tiro no juzgaron conveniente hacernos ningun disparo.

A las nueve llegó el resto de la escuadra, y los enemigos rompieron el fuego de cañon contra los buques. El señor almirante hizo la señal de echar la tropa en tierra, y yo en su consecuencia largué las 10 embarcaciones que la conducian y pasé en seguida á unirme al resto de la escuadra que batía á los enemigos, así como hicieron los otros vapores que remolcaban el resto de la fuerza. Pronto los fuegos de los buques hicieron callar los de baterías enemigas, saltando en tierra los 600 hombres de ambas naciones que estaban nombrados para el desembarco. La columna mandada por el señor coronel Lantarote tomó sin dificultad el fuerte del N. O., y segun me ha manifestado dicho jefe ha quedado satisfecho de mi compañía de desembarco y de su oficial D. Ricardo Fernandez.

Las tropas francesas tomaron tambien sin resistencia las baterías de la playa. El señor almirante ha guarnecido este punto y el fuerte con fuerzas españolas y francesas. Nosotros no hemos tenido que lamentar ninguna desgracia ni sufrido ninguna avería: no así nuestros aliados, pues en la Nemesis mataron de un balazo de cañon á un oficial de mar, y de tiro, y al lado del almirante, al simpático comandante de Ingenieros Mr. de Ronlé, pérdida de gran consideracion para estas fuerzas. Hubo ademas algunos heridos de poca gravedad.

A las cuatro de la tarde largó el Sr. Almirante la señal de volver á este fondeadero; levamos y dimos aquí fondo á las siete de la noche sin mas novedad. Estas han sido, señor comandante general, las operaciones verificadas en el día 18, en las que, tanto el oficial y la gente que desembarcó, como los que cubrieron la artillería del buque, demostraron los mejores deseos y serenidad. Debo, sin embargo, recomendar á V. S. el soldado de infantería de marina Agustín Perez; el tercer condestable de tercera clase José Fernandez Gomez, y el marinero carpintero Eugenio Francisco Torres, segun recomendacion espresa que de ellos me ha hecho el alférez de navío D. Ricardo Fernandez, por su decision y buen trabajo. Todos los oficiales del buque, y muy particularmente el teniente de navío D. Ricardo Garcia y Calvo, me han ayudado cumplidamente al buen desempeño de mis disposiciones. El Sr. Almirante me ha manifestado quedar muy satisfecho de las maniobras de este buque.
Lo que tengo el honor de trasladar á V. E. para su debido conocimiento.

En la batalla de Castillón murió el joven subteniente D. Francisco Castillo Aparicio, hijo de una pobre viuda de Ampudia á la que socorria con 37 rs. mensuales, prometiéndola contara con 100 en cuanto fuera teniente, grado que esperaba á su vuelta al campamento, asegurándole estuviera desahogada, y tuviera fe en su buena suerte puesto que nunca abandonaba los escapolarios que ella le dió al partir del hogar doméstico.
Entre el vecindario de Ampudia se trata de abrir una suscripcion á beneficio de la desconsolada madre y el facultativo de aquel pueblo D. Antonio Rodriguez, se obliga, si dicha suscripcion no se realizase, á dar á la espresada viuda mensualmente y mientras viva, la cantidad que generalmente le enviaba su hijo.

En Portugal se acogen con alegria los triunfos de nuestras armas. Al dar un periódico de Lisboa la noticia de la batalla de Tetuan, la encabezaba con estas palabras gloria á España!
El médico de la fragata Blanca asistia últimamente á un soldado que habia recibido siete heridas. A pesar de todos los cuidados, el soldado espiró, pronunciando estas palabras:
«Hoy es dia de mi santo: pronto moriré: viva la Reina!»
Hoy tendrá lugar en la villa de Arganda una corrida extraordinaria de novillos y uno de muerte, cuyos productos se destinan á los soldados que resulten inutilizados en la guerra, habiéndose prestado generosamente á lidiar las reses los toreros Mora y Miguez. La misma poblacion tiene reunidos para los inutilizados y familias de los que mueran, pertenecientes á su cupo, la cantidad de 5,227 rs.

Las compañías catalanas llegaron tan á tiempo al campamento, que agregándose al cuerpo de ejército del general Prim, tomaron parte en la batalla del 4. Puesto á su cabeza el intrépido conde de Reus, les arrojó en su dialecto, y al grito mágico de viva la Reina! arremetieron con inusitado arrojo, sin disparar un tiro ó quífera, desalojando al enemigo de las alturas y haciéndoles una espantosa carnicería, aunque no sin el sacrificio de las vidas de algunos de sus valientes, entre ellos el comandante de dichas compañías.

En el puerto de Barcelona se ha observado estos dias el curioso fenómeno de una manga de agua ó tromba marina; apareció en la costa del E. de aquel puerto.

El claustro de católicos y doctores de la Universidad central y sus institutos, ha acordado para solemnizar el fausto acontecimiento de la toma de Tetuan, celebrar una solemne funcion religiosa en la iglesia colegiata de San Isidro. Celebrará de pontifical el Emmo. señor cardenal arzobispo de Toledo, y predicará el decano de la facultad de Teología. El sermón se imprimirá y repartirá despues á todas las corporaciones y autoridades.
A esta funcion, que segun tenemos entendido debe celebrarse el miércoles ó jueves próximo, asistirán los claustrales con el traje doctoral.

La Esperanza, que no perdona ocasion de demostrar su amor á los ingleses, haciéndose cargo de la noticia dada á luz por La Presse (noticia que nosotros hemos desmentido por completo) de la llegada á Tánger de una escuadra inglesa con objeto de impedir que la plaza caiga en nuestro poder, propone la siguiente receta para el caso (improbable repetimos) de que la escuadra llegase á ser una realidad. La trasladamos á nuestras columnas como un documento curioso únicamente; la receta dice así:
1.º Que se arrasara, para perpetuo escarmiento de la morisma, todo el territorio recientemente conquistado por el ejército español, incluso Tetuan.
2.º Que se provisionase completamente para un año todas nuestras antiguas posesiones africanas, que fueran inespugnables por mar y por tierra.
3.º Que se trasladara despues nuestro valiente ejército á la Península.
4.º Que se enviara en seguida á las aguas de Cuba, para reforzar la escuadra que en ellas tenemos, la parte de la que aquí nos queda, y nos fuese útil en una guerra con los ingleses.
5.º Que en nuestro artículo de la receta quedara en nuestros adentros, hasta que, llegado el caso, juzgásemos que no le habia ocurrido al duque de Tetuan, cosa que no nos parece probable.

Anteayer se vendieron en el mercado de granos de esta corte, 2,146 fanegas de trigo, desde 46 1/2 á 53 1/2 rs. fanega, quedando en los almacenes 3,932. La cebada se vendió de 28 á 29 1/2 rs. y la algarroba á 36 1/2.

Tan luego como se supo en Illescas la noticia de la toma de Tetuan por nuestras tropas, Juan Uceda, oficial tablero de la misma villa, hizo una bandera nacional, y recorriendo con ella las calles de la poblacion, llevó la alegria por todas partes. Al mismo tiempo ordenó para el día siguiente una mascarada, en la que un pelele, que figuraba á Muley-Abbas, fue montado en un burro y paseado por la poblacion; dió fin en la plaza pública el tal pelele con ser pasado por las armas de la escolta que acompañaba al Uceda. Concluyó la funcion con la corrida de un valiente toro que concluyó definitivamente con el figurado Muley-Abbas, quedando preparado el Uceda para disponer otra mayor funcion cuando se tomé á Tánger.

Las tiendas del campamento moro, cogidas en la accion del 4, son cónicas en su mayor parte; otras marroquinas, algunas de una forma extraña; cilindricas en su base y cónicas en su parte superior, casi todas rayadas, y otras con caprichosos adornos azules y negros. En todas ellas reinaba la mayor inmundicia; á la puerta de muchas, habia esparramada una infinidad de cáscaras de naranja, y en otras galleta inglesa; dentro de casi todas, harapos asquerosos, sillas de caballo, papel, cebada, estera, un ajar en fin, parecido al que tienen esos mendigos que habitan estramuros de algunas ciudades.

El Sr. Arce corresponsal de La Iberia describe así la presentacion de los parlamentarios de Tetuan:
«Cinco moros, uno de ellos con bandera blanca, todos á pie á escepcion del jefe que venia montado en una mula aparejada con una lujosísima manta de colores, han sido los que acompañados de un jefe, conde de no sé qué nacion, se han presentado al conde de Lucena. La impaciencia y la curiosidad de todos, jefes y soldados, á la aproximacion de estos parlamentarios de triste y grave fisonomía, eran grandes; agolpábanse para verlos en la calle Mayor del cuartel general, como la llamamos nosotros, y en los dos los semblantes se reflejaba un sentimiento de alegría y de entusiasmo.

Los parlamentarios han declarado que los dos hermanos del Emperador, en la colera que los produjo su vergonzosa derrota, han mandado cortar la cabeza á los jefes de las kabilas que los han seguido, alejándose rápidamente de estos si los con direccion al interior del Imperio.

En la Coruña han sido infinitos los obsequios que se han dispensado á los voluntarios vascongados. Segun el Diario de aquella ciudad, fueron alojados en su mayor parte en la ciudad alta y recibidos en las casas con el mayor entusiasmo. En los cafés se habia dado orden de que nada se les cobrase: se dió un convite á la oficialidad en el café Suizo, al que asistieron las autoridades civil, militar y local, y en el que se pronunciaron entusiastas brindis, y por último el capitán gene-

ral obsequió á los voluntarios con un baile en palacio.

Con referencia á despachos telegráficos se dice que la poblacion de Tetuan se manifestó á arma y temerosa en los primeros momentos, despues de la entrada de la division Rios; pero que muy luego empezó á renacer la confianza en el vecindario. Habían llegado algunos habitantes de Benimagdan, Jamis y otros pueblecillos inmediatos, solicitando la proteccion de los españoles al abrigo de la ciudad, contra los asoladores instintos de las tropas marroquis.

El general en jefe dirigió anteayer desde Tetuan á S. M. la Reina y el Rey, la espresion de su profundo respeto, añadiendo que la victoria de Tetuan se debia al esfuerzo del ejército, y que era inmensa su gratitud por tantas mercedes, así como la lealtad á la real persona: que los deseos del general en jefe no eran otros que contribuir al esplendor del trono, á la gloria de su reinado y al engrandecimiento de la patria.

Estas nobles palabras merecen ser conocidas, aunque nada dicen que sea nuevo para los que conocen las eternas aspiraciones del conde de Lucena.

Los duques de Montpensier felicitaron al general en jefe, quien ha manifestado su gratitud por este recuerdo.

Anteayer á mediodía no ocurría novedad en Tetuan.

En el fondeadero seguía el desembarque de víveres y efectos de ferro-carril; el tiempo magnífico; en los buques sin novedad.

La fragata Princesa de Asturias salió ayer de Algeciras para la rada de Tetuan.

No ocurría ayer novedad en el campamento del Serrallo.

El vapor Havre, llegó anteayer á Málaga con oficiales, tropa, y víveres; despues de cargar mas efectos, salió para Tetuan.

Ayer á las nueve y media de la mañana llegó á Madrid por el ferro-carril de Alicante, el bravo coronel Rizo, encargado de presentar á S. M. la Reina las banderas y demás trofeos cogidos á los marroquis en la batalla del 4. A la llegada del Sr. Rizo ya se encontraba en el ferro-carril un piquete de lanceros, que le sirvió de escolta, para conducir dichos trofeos al ministerio de la Guerra.

Las banderas cogidas á los marroquis, una amarilla con borlas del mismo color, y otra azul oscuro, con borlas tambien azules, y ambas sucias y grandes, fueron conducidas desde la estacion del ferro-carril al ministerio por dos soldados distinguidos, al lado de los cuales y al frente de la escolta marchaba á caballo el coronel Rizo. Tambien venia en seguimiento de este una góndola sobre la que se veía la tienda cogida al hermano del Emperador y varias armas moriscas.

Las banderas quedaron depositadas hoy á las once en el ministerio de la Guerra. Las banderas serán presentadas á S. M. por el coronel Rizo á quien el general en jefe ha conferido tan honroso encargo. Las ocho piezas de artillería deben llegar en la madrugada de hoy.

Ayer á las diez de la mañana han salido de la Universidad presididos por innumerables banderas con los colores nacionales, sobre unos mil estudiantes. El objeto de esta procesion cívica, era acompañar desde el ferro-carril hasta el ministerio ó hasta Palacio, los trofeos cogidos á los marroquis y de que es portador el coronel Rizo. Pero llegaron tarde á la calle de Alcalá y cuando ya las banderas se hallaban en el ministerio.

Entonces los estudiantes enviaron una comision al ministro de la Guerra, para saber la hora en que las banderas debian ser conducidas á Palacio, y ellos pasaron al salón del Prado para organizarse por clases. Al frente de las banderas nacionales iban las conquistadas en Orán por el cardenal Cisneros, legadas por este á la Universidad de Alcalá y que hoy adornan la biblioteca de la de Madrid. Estos sagrados pendones eran hoy conducidos por tres eclesiásticos ó estudiantes de Teología vestidos con el traje de su estado. Un pueblo inmenso respondia en su marcha á los estuasiados víveres de aquella juventud que un día será la gloria de la patria.

Se confirma de un modo oficial é indudable, que una poderosa casa de banca ha ofrecido al gobierno de S. M. que tomara los 200 millones de billetes del Tesoro al tipo de 97 1/2 por 100, y al respecto de 5 por 100 de interés anual hasta su amortizacion, en pago de bienes nacionales. A pesar de tan ventajosa proposicion, el gobierno decidió en consejo sacar la emision á subasta. S. M. ha debido firmar anteayer el decreto, que aparecerá tal vez hoy en la Gaceta.

Tenemos el sentimiento de anunciar la muerte de la señorita doña Pilar Orlando, hija del conde de la Romera, arrebatada al cariño de su familia por esa enfermedad cruel que diezma la juventud, la tisis; apenas habia cumplido 16 años, y era por sus prendas el encanto de cuantos tenían la fortuna de tratarla. Dios habrá premiado sus virtudes en el cielo.

Ya empiezan á anunciar las empresas de vapores viajes de recreo á Tetuan. El Teodosio labrá hecho ya uno desde Sevilla á la ciudad, cuya pérdida hora en estos momentos Sidi-Mahomet.

En la accion del 4 el conde de Reus al frente de sus primeros batallones se lanzó á la trinchera. Eran estos los cazadores de Alba de Tormes, los voluntarios de Cataluña, el primer batallon de la Princesa, el primero de Leon y dos de Córdoba, que por el orden de escalones, en que iban, les tocó la suerte de hallarse mas próxima.

La cortesía con que anteayer contestamos á La España, esplicando la equivocacion cometida en la traduccion de un despacho telegráfico, es correspondida por dicho periódico con una serie de palabras del mejor gusto.

Nos hemos quejado de que utilice sin citar el origen los partes que pagamos, porque nuestro servicio es costeado á medias por La España y por La Correspondencia; si publicamos otras noticias, como no son exclusivamente insertas en nuestro periódico, sino que ven la luz en otros al mismo tiempo, es una impertinencia dar esta excusa para disculpar su diaria apropiacion de noticias que son de propiedad ajena.

De los despachos enviados á París, puede decirlo que guste La España, pues nada tiene que ver con ellos La Correspondencia.

Es falso cuanto se dice, sobre la formacion de un campo militar francés en Bayona.

Uno de nuestros corresponsales en el ejército nos dice:

Tetuan 7 de febrero.—Fue tan grande y brillante la batalla del 4, que estoy seguro será una de las páginas mas brillantes que registrará nuestra historia. El entusiasmo y confianza del ejército en el general en jefe es tal, que con él irian á cualquiera parte del mundo seguros de la victoria. El 5, como dije á V. se presentó una comision de Tetuan en parlamento, y el general la dijo, que suspenderia todo ataque á la poblacion, siempre que en el término de veinticuatro horas se entregase la ciudad sin condicion, que se respetarian sus costumbres, su religion, sus vidas y propiedades. En la mañana de ayer 6, volvió otra comision pidiendo que fuesen las tropas, porque los moros armados los estaban saqueando. Entonces el general en jefe, dió orden al general Rios para que con su division y con arreglo á las instrucciones que le dió, marchase sobre la poblacion apoderándose primero de la Alcazaba, que es un fuerte á la derecha perfectamente artillado y que domina la ciudad. Empezado el movimiento, el general en jefe montó á caballo, y con su Estado Mayor lo siguió. No bien habia trascurrido una hora, cuando nuestras tropas eran dueñas de todo, y el pendon de Castilla ondeaba sobre el torreón del castillo. El ejército enemigo derrotado, estaba sobre el camino de Tánger; parece ser que hizo un amago de querer entrar en la ciudad, se le hicieron tres disparos con sus mismas piezas, y huyó á la desbandada de un modo vergonzoso.

Efectivamente habian saqueado las casas de los judíos; pero en apariencia es mas de lo que en realidad haya sucedido; la poblacion es hermosa, sus calles estrechas, tiene una buena plaza y magníficos alrededores. En nuestro poder han quedado 32 piezas de artillería magníficas de diversos calibres. La poblacion y castillo lo tenían muy bien artillado, y las piezas las dejaron en sus mismas baterías; hay tambien un inmenso balcerío. En la ciudad ha quedado una division, el resto del ejército sigue acampado á su inmediacion con el general en jefe.

Mañana sale el coronel Rizo comisionado por el general para llevar ocho cañones de los mas históricos con objeto de que se conserven en el Museo de Artillería, dos banderas para Atocha, la tienda de Muley-Abbas y otros trofeos para S. M. y dos tiendas mas de campaña, una para el ministro de la Guerra y otra para el marqués del Duero. Se está construyendo á toda prisa un ferro-carril desde la Aduana á la poblacion que hay lengua y media larga.

La Gaceta publicará hoy el parte detallado del combate del 31 y de la batalla del día 4. Estos documentos son dos páginas ilustres que deben grabarse con letras de oro en la historia de nuestro país.

Han sido propuestos: para mariscal de campo, el brigadier Sr. Paredes; para grandes cruces de Carlos III, el general D. Enrique O'Donnell y el mariscal de campo Sr. Orozco; para la gran cruz de Isabel la Católica, el brigadier Sr. Angulo; para brigadieres, los coroneles señores Estremera, Pasaron y Lastra; Guillen Buzaran y Sanz. Ademas han venido varias propuestas de empleos y grados de capitanes y subalternos. Estas gracias son por la batalla de 1.º de enero y combates sucesivos hasta el día 12. En lo general hay bastante parquedad en la concesion de recompensas.

Acercá de la plenipotencia de Méjico publica La España un párrafo que ha causado la envidia del redactor aficionado, que nos tradujo el parte del ciudadano Tyron; en efecto, solo este podría escribir el párrafo de La España, ó solo el de La España traducir partes como el que nos ha hecho incurrir en un error tan de bulto.

Dice así La España:
«La cuestion de la plenipotencia de Méjico ha vuelto á estar sobre el tapete. Lo último que acerca de este particular se dijo por la prensa ministerial, fue que el candidato mas probable era el Sr. Ligués, director de policia en el ministerio de Estado. Al soar la cuestion otra vez, trae, segun nuestras noticias, un nuevo candidato. El señor D. Joaquín María Pacheco es el personaje

que se anuncia para representar á España cerca de la república mejicana.

Aunque Méjico está á una respetable distancia, el señor Pacheco no parece que está lejos de la plenipotencia. La dimisión de consejero de Estado lo separaba algún tanto del gobierno y ese encargo diplomático lo puede acerrar de nuevo.

Se cree que el señor Pacheco desea aceptar, pues habiendo aceptado su renuncia, según los diarios ministeriales, en el mal fundado de su salud, un viaje largo y un cambio de aires pueden serle de sumo provecho para mejorarse.

El último párrafo, aunque no lo hemos comprendido bien, nos ha parecido de un mérito poco común: eso de «aceptar la renuncia en el mal fundado de la salud», es tan nuevo casi como la teoría de los tres brazos.

Tampoco sabemos que el Sr. Ligués fuera director de policía, sino de política, ni que el Sr. Pacheco se llame D. Joaquín María, ni que hora traiga la cuestión nuevo candidato, puesto que hace días se habló del señor Pacheco, cuando se pensó en elevar la categoría de la misión de Méjico.

Nosotros no sabemos si el Sr. Pacheco está ahora mas cerca ó mas lejos de esa plenipotencia: celebraremos que una persona de su importancia acepte ese cargo; por mas, que como hemos dicho en otras ocasiones, nosotros habríamos deseado que el plenipotenciario de Méjico saliese de la secretaría de Estado.

El gobierno puede tener sus razones, que nosotros respetamos, para elevar la consideración de la plenipotencia de Méjico, para confiarla á un hombre político de la valía del Sr. Pacheco; como nosotros no podemos apreciar esas razones, aunque las respetemos sinceramente, repetimos lo que declaramos el otro día: nos habríamos complacido en ver triunfar la candidatura salida de la secretaría de Estado, pues damos mucha importancia á los ascensos en las carreras, y creemos que los directores y oficiales de Estado, reúnen todos los requisitos de aptitud y de experiencia que se pueden apetecer para los difíciles cargos de la diplomacia.

Los corresponsales en Africa de los periódicos de Madrid, señores Viedma y Nuñez de Arce, han sido agraciados, como el señor don Carlos Navarro, con la encomienda de Isabel la Católica.

El general en jefe ha contestado por el telégrafo dando gracias muy expresivas, por la felicitación que le dirigieron los diputados.

En la Bolsa de hoy se publicó el consolidado á 44-5 al contado, y la diferida á 34-5. A última hora quedaron el consolidado á 44-15 y la diferida á 34-15.

SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

En prueba de los patrióticos sentimientos que animan á nuestros hermanos de Ultramar para auxiliar al gobierno en la guerra empeñada contra Marruecos, copiamos lo siguiente de un periódico de Puerto-Rico: «Sabemos de una manera cierta, que un propietario de esta capital, cuyo nombre no publicamos por no resentir su modestia, se presentó al Excmo. señor capitán general y le dijo estas palabras:

«Mi general: solo poseo un capital de 130,000 duros, fruto del trabajo de muchos años, y tambien tengo diez hijos; de uno y otros puede disponer mi Reina y mi patria, si es necesario para salvar su honra y triunfar de la morisma.»

«S. E. profundamente conmovido al oír esta espontánea oferta, hija del mas ardiente españolismo, le dió las gracias en nombre de la Reina y de la patria, que pueden enorgullecerse de tener hijos de alma tan elevada.

Varias cartas particulares de Tetuan que hemos tenido ocasion de leer, alaban extraordinariamente la bravura, la heroicidad de que hizo alarde nuestro ejército en la memorable accion del 4. La gloria de esta inmortal jornada pertenecen á todas las tropas; pero muy especialmente á las que componen el segundo y tercer cuerpo, conducidos admirablemente por los esforzados generales conde de Reus y conde de la Almina.

Estos valientes tuvieron la envidiable suerte de entrar los primeros por las trincheras marroquíes, efectuándolo al mismo tiempo á la cabeza del regimiento de Albuera, el invicto duque de Tetuan. En las brillantes cargas á la bayoneta que dieron nuestros bizarros soldados, tuvo ocasion de señalarse la brigada que manda el arrojado brigadier Cervino, el cual, avanzando en medio de una nube de bala, recibió una fuerte contusion en el pie derecho, continuando no obstante al frente de sus batallones.

El tercer cuerpo tambien se portó bizarramente en la accion del 31, en que el general Ros, despreciando los consejos de sus oficiales, que querian apartarle de los sitios de mas peligro, estuvo continuamente expuesto á los fuegos enemigos. En las atrevidas cargas que en ese dia dió el batallon de Baza, marchaban á la cabeza el ayudante don Gonzalo Ros y el teniente graduado D. José Camps, ayudante del comandante en jefe del tercer cuerpo, comunicando además con la mayor oportunidad y precisión las órdenes del entendido conde de la Almina.

Ya no hay duda ninguna acerca de la continuación de la campaña hasta tanto que el marroquí se preste á darnos las correspondientes satisfacciones y la debida indemniza-

cion. Así lo declara ya el general en jefe en las siguientes palabras dirigidas á sus soldados en la órden general del cinco. «Soldados: continuad con la misma constancia con que habeis luchado durante tres meses contra los elementos de un clima duro, y en un país inhospitalario, hasta que obliguemos al enemigo á pedir gracia, dando á España satisfacción cumplida de sus agravios, é indemnización de los sacrificios que ha hecho.»

A consecuencia de los últimos vendabales, quedó interrumpida la línea de Valencia á Barcelona, por haber caído al suelo los postes que sostienen los hilos en las inmediaciones de Vinaroz.

El cardenal Wiseman y los fieles de la diócesis de Westminster han dirigido una protesta á Su Santidad, expresándole el sentimiento de profunda devoción hácia su sagrada persona y su soberana autoridad. Va acompañada de 14,000 firmas.

Ha cesado de publicarse en Zaragoza el periódico *La Crónica* con motivo de haber sido destinado al mando de un batallon del ejército de Africa su director el Sr. D. Pedro Pardo la Costa.

Las noticias del ejército acantonado en Tetuan y acampado no lejos de la plaza y castillo, son en extremo satisfactorias. El contento de los soldados se revela en todos sus actos, y según se nos manifiesta, se hallan de tal manera poseídos de confianza en la victoria y tan alentados por las que han conseguido, que encuentran placer hasta en las mas rudas fatigas del servicio, pensando continuamente en la grandeza de la patria y en la dicha de su Reina.

Según nos escriben de Ceuta, los buques *Jóven Guillermo*, *San Felipe*, *Augusto*, *Clementina* y *Protelias*, están en la rada con cargamento para el ejército.

Hemos visto una carta del capamento fecha del 7, acerca de la accion del 4 en que se stampa un párrafo que trasladamos íntegro, porque merece estamparse en letras de oro, como monumento imperecedero de nuestra historia contemporánea.

Después de pintar la bizzarria y arrojado de nuestro ejército en el acto de sufrir el mortífero fuego de treinta mil enemigos, hasta el mas alto grado de heroísmo, contrastando la serenidad del soldado con la de los mas esclarecidos guerreros y de que ya hemos dado cuenta á nuestros lectores, dice así:

«Pero lo que constituye indudablemente la página mas brillante entre los inmortales hechos de la historia universal, es la grandeza de alma que mostró el soldado español al entrar victorioso en la plaza de Tetuan. No solo se mostró grande, noble y generoso con los pobres judíos de la población, víctimas, de todo género de violencias y tropelias, respetando á las mujeres y sin cometer el mas ligero desmán, sino que les prodigaron todo género de consuelos, socorriendo á los judíos y partiendo su ración con los que habian sido saqueados. No puedo continuar; después de este elocuente rasgo de grandeza y heroísmo, todo es pálido y pequeño.»

Tiene razon nuestro apreciable amigo: este elocuente rasgo engrandece el pabellon español y da un solemne mérito á los que no conocen aun el carácter y la elevación del alma de nuestra nación.

El último correo extranjero nos trae ya el texto literal de la importante carta dirigida por Su Santidad al emperador de los franceses. Dice así este notable documento:

«Señor he recibido la carta que V. M. tuvo á bien escribirme, y voy á contestarla sin rodeos y dejando hablar al corazón. Principio en reconocer la posición difícil de V. M., que bajo ningún concepto se me ocultar; antes bien aparece á mis ojos con toda su gravedad. Comprendo que V. M. podría muy bien salir de esta posición difícil con alguna medida decisiva, que tal vez excite su repugnancia; y que precisamente por ser tal la situación en que V. M. se halla, me aconseja muy vamente invocando la paz de Europa, que ceda las provincias sublevadas, dándole seguridad de que las potencias garantizarán al Papa el territorio que le resta.

«Proyecto de tamaña naturaleza ofrece dificultades insuperables, y para convencerse de ello basta atender á mi situación, á mi carácter sagrado y á los derechos de la Santa Sede, derechos que no son los de una dinastía, sino los de todos los católicos. Son insuperables las dificultades, porque yo no puedo ceder lo que no me pertenece, y porque veo claramente que la victoria que quiere darse á los revolucionarios de las Legaciones, servirá de pretexto y aliento á los revolucionarios de dentro y fuera de las otras provincias para acometer igual empresa, contemplando el buen resultado de los primeros; cuando hablo de revolucionarios, me refiero á la parte menos considerable; pero mas turbulenta de las poblaciones.

«Las potencias, dice V. M., garantizarán el resto del territorio; pero en los acontecimientos graves y extraordinarios que es lícito prever, visto el apoyo que de fuera reciben los habitantes, ¿será posible que las potencias empleen la fuerza de una manera eficaz? Si así no llega á hacerse, V. M. se persuadirá, como yo, de que los usurpadores de los bienes ajenos y los revolucionarios son invencibles, cuando contra ellos se emplean únicamente los medios de la razon.

«Como quiera que sea, yo no puedo menos

de declarar francamente á V. M. que me es imposible ceder las Legaciones sin violar los juramentos solemnes que me ligan, sin producir una desgracia y un trastorno á las otras provincias, sin causar desagrado y vergüenza á todos los católicos, sin debilitar los derechos, no solo de los soberanos de Italia, injustamente despojados de sus dominios, sino de los soberanos de todo el mundo cristiano, que no podrian ver indiferentes el triunfo de principios perniciosos.

«V. M. cree que la tranquilidad de Europa depende de que el Papa ceda las Legaciones, que tantos embarazos han suscitado al gobierno pontificio en el espacio de cincuenta años; pero como he prometido en el comienzo de esta carta hablar con el corazón, seame permitido devolver el argumento. ¿Quién podría contar las revoluciones acaecidas en Francia en el período de setenta años? Y sin embargo, ¿quién se atrevería á decir á la gran nación francesa que para la tranquilidad de Europa seria preciso estrechar los límites del Imperio? El argumento prueba demasiado, y por lo tanto V. M. me dispensará de admitirlo. V. M. no ignora por qué personas ni con qué dinero, ni con qué auxilios se han comido los últimos atentados de Bolonia, de Ravena y de las otras ciudades. La casi totalidad de los pueblos ha quedado absorbida á vista de un movimiento que no esperaba ni se mostraba dispuesta á secundar.

«Considere V. M. que si hubiese yo aceptado el proyecto espuesto en la carta que me dirigió por medio de M. Reynnéval, las provincias sublevadas se hallarian hoy sometidas á mi autoridad. En honor de la verdad, aquella carta estaba en oposición con la que V. M. se habia servido dirigirme antes de comenzar la campaña de Italia, y en la que me daba seguridades consoladoras en vez de causarme aflicciones.

«Tambien la carta á que V. M. se refirió me proponía en su primera parte un proyecto inadmisiblemente como el actual; en cuanto á la segunda parte, creo haberla adoptado, como pueden demostrarlo los documentos consignados en Roma en manos de nuestro embajador.

«Medito, á mi vez, en la frase de V. M., según la cual, si hubiera yo aceptado aquel proyecto, habria conservado mi autoridad sobre las provincias insurrectas, lo que parece indicar que, al punto donde hemos llegado, aquellas deben reputarse perdidas para siempre. Señor, ruego á V. M. en nombre de la Iglesia y consultando á nuestro propio interés, que obre en términos de que mi temor no aparezca justificado. Ciertas memorias, que se dicen secretas, me enseñan que el emperador Napoleon I dejó á sus descendientes muy útiles consejos, dignos de un filósofo cristiano, que en medio de la adversidad no halla sino en la religion el consuelo y el reposo.

«Es indudable que todos hemos de comparecer pronto ante el tribunal Supremo para dar cuenta rigurosa de nuestras obras, palabras y pensamientos; procuremos comparecer ante el escelso tribunal de Dios, en disposición de experimentar los efectos de su misericordia y no los de su justicia.

«Hablo así á V. M. I. en mi calidad de padre, la cual me otorga el derecho de decir la verdad desnuda á mis hijos, sea cualquiera la posición que ocupen en el mundo. Por lo demás agradezco á V. M. sus expresiones benévolas á mi persona y el deseo que manifiesta de continuar la solitud que dice haber tenido siempre para conmigo. Réstame solo rogar á Dios que envíe sobre V. M., la emperatriz y el tierno príncipe imperial el colmo de sus bendiciones.

«En el Vaticano á 8 de enero de 1860.—Pío IX.»

El comportamiento de los voluntarios de Cataluña ha llenado de admiración á los mismos héroes que tan sin duelo vierten su sangre en el territorio africano. Habiendo pedido y conseguido ser los primeros en la gloriosa accion del dia 4 y acudiendo siempre al sitio del mayor peligro, han sufrido la pérdida del jefe y de un teniente, teniendo dos capitanes y dos subtenientes heridos. De la clase de tropas han tenido 14 muertos y 80 heridos, esto es, que han sufrido cerca de una tercera parte de bajas. Es de advertir que habiendo llegado el dia anterior y careciendo de instrucción militar la mayor parte, lo que ya se les hizo observar, ellos insistieron con ahínco en su resolución de entrar los primeros en el combate.

El señor ministro de Estado ha dirigido una real orden á los agentes consulares invitándoles á escitar á los naturales de Galicia residentes en el extranjero á favorecer el proyecto de la construcción del ferro-carril de Galicia, cuya subasta una celebrarse en breve.

Aplaudimos esta medida del Sr. Calderon Collantes que ha de refluir en beneficio de tan hermosa provincia y de esta obra pública de tanta importancia.

En Tetuan reina la mas severa disciplina; no ha habido un esceso ni un desórden, los hebreos que habian sufrido de los moros largas horas de saqueo y atrocidades sin cuento se arrodillaban á la entrada de nuestras tropas que miraban como libertadoras.

Anteayer se declaró un incendio en el piso de la comandancia del arsenal de Cartagena: esta mañana habia sido dominado.

Deben embarcarse en la Coruña 100 artilleros con destino á Africa.

La comision del Congreso á cuyo cargo están confiadas la conservacion y mejora del edificio, se ha dirigido al gobierno reclamando la prolongación de la plazuela de la calle del Sordo hasta la inmediata del Turco, mediante la adquisición de la casa número 2 de la

calle del Florin, cuya subasta estaba anunciada para el 26 del pasado diciembre.

Según tenemos entendido, el sábado 18 concluye y se cierra la rifa que se celebra en el ministerio de Fomento en beneficio de la Beneficencia. Sentimos que llegue este dia privándonos de la elegante concurrencia con que á todas horas se ven favorecidas las señoras que dirigen dicha rifa, con un celo digno seguramente del piadoso objeto á que se destinan sus productos.

En otro lugar decimos que hoy publicará la *Gaceta* el parte detallado de la batalla del 4. Esta gloriosa accion duró sesenta y cinco minutos, empezando á las ocho y media de la mañana. Por media hora nuestros soldados estuvieron recibiendo á pecho descubierto la metralla de las sólidas trincheras construidas por el enemigo. Solo nuestros cañones sostuvieron por ese espacio de tiempo la accion. Dada la señal general de ataque, nuestros soldados se lanzaron á la bayoneta, y despreciando el fuego de millares de espingardas que hasta aquel momento habian estado quietas, penetraron en las trincheras y se apoderaron del campamento marroquí. Se sabe que la morisma tenia delante de Tetuan lo menos 35,000 hombres. Así parece que lo manifiesta el general en jefe. En el asalto de las trincheras y en la posesion absoluta de los cinco campamentos moros, se invirtieron treinta y cinco minutos.

El baston que el señor marqués del Duero regaló al jefe del cuerpo que mas se haya distinguido en la batalla del 4, es una obra de mérito y de valor. El palo es de rica madera de Indias, llamada de *Sangre*, de la que usaban sus bastones los vireyes del Perú. El puño es de oro primorosamente cincelado, y la contera tambien de oro y lisa.

De hoy á mañana saldrá de esta corte el distinguido oficial de Administracion militar don Pedro Arjona y Alvarez, encargado de un convoy de galleta, zapatos y vestuario para las compañías de obreros con destino á Ceuta y Tetuan. Celebramos que la elección para un cargo tan difícil haya recaido en un oficial que tantas pruebas ha dado en sus escritos, de los vastos conocimientos administrativos que posee.

Los generales que mandaban las tropas marroquíes en la batalla del 4, eran además de Muley-Abbas y Muley-Hamet, hermanos del Emperador, Muley-Ibrahim, su primo; Gaid Omar y Benhuda.

Acercá de la entrada del ejército español en Tetuan, dice un corresponsal lo siguiente: El conde de Lucena fue primero á la plaza, en donde habia tres ó cuatro batallones acampados; allí echó pie á tierra, y empezó á recorrer los edificios mas notables de la ciudad, la casa que llaman del Rey, la mezquita principal, la Aduana y el palacio de Arsiui, cónsul de Marruecos en Gibraltar y personaje, al parecer, de alto valimiento en este país. Cuando el general O'Donnell y personas que le acompañaban se asomaron á la azotea de la Aduana, hubo tres voladuras consecutivas que alarmaron por el pronto; pero no fueron otra cosa que explosiones de la pólvora que los moros habian dejado por el suelo y que causaron tres ó cuatro heridos.

El sitio donde se hallan Muley-Abbas y Sidi-Hamet, con el resto de su caballería, y que como hemos dicho ya está á tres leguas de Tetuan, se llama el Fondach.

El bizarro coronel Alaminos, del cuerpo del general Ros, que fue uno de los primeros que entró el 4 en el campamento marroquí, estaba á punto de ser fusilado por los moros cuando penetró allí el general Prim y le salvó de la muerte.

Hoy debe tener lugar en Tetuan un baile al que están convidadas todas las judías y moras que quieran asistir. El baile es pensamiento, según parece, del coronel Alaminos y otros jefes.

Las judías al entrar nuestro ejército en Tetuan gritaban: *Viva la reina española!* *Viva la compañía!* *Vivan los señores!* Todas hablan muy bien el castellano.

Hoy se reúne en el Congreso la junta directiva de la comision de donativos, para someter á la comision general su opinion de que los fondos recogidos deba ponerse á disposición del gobierno de S. M. para que este, con presencia de los datos que solo un gobierno puede adquirir, haga la distribución mas equitativa.

El coronel Garetá Rizo, enviado del duque de Tetuan, ha hecho el viaje desde esta plaza morisca á Madrid en cuarenta y ocho horas, yendo hasta Alicante en el vapor *Tajo*. Han acompañado al coronel Rizo en su viaje, el general D. Juan Van-Halen, que ha permanecido breves horas en el campamento para felicitar al general en jefe, y los Sres. D. Jorge Diaz y Martinez y D. Juan Perez Calvo. Este último, según nos dicen, trae las dos espingardas que llevaban los dos moros que mató el valiente general Prim al asaltar la

trinchera; y que regala este á su amigo el Sr. Carriquiri.

Ya conocen nuestros lectores la opinion de *La Patrie* acerca de la gloriosa lucha que estamos sosteniendo en Africa, y las nobles palabras é imparciales elogios que ha dispensado al ejército español por su última y brillante victoria; hoy tenemos la satisfacción de reproducir en nuestras columnas algunos párrafos del artículo que otro diario francés *Le Pays*, consagra á la toma de Tetuan.

«Con vivo placer, dice, consignamos esta nueva victoria del ejército español, porque ella señala un brillante progreso en la situación de una de las mas antiguas y nobles naciones de Europa.

«Así es como la reina Isabel II, después de haber restablecido y consolidado el órden sostenido en sus Estados por medio de una política enérgica é inteligente devuelve á la nación, cuyos destinos dirige, por medio del valor de sus soldados, su antiguo y glorioso renombre militar que habian eclipsado largos años de miserables luchas de partido.

«Y es que la primera necesidad de las sociedades es el órden, único poder fuerte, estable y regular para conducir á las naciones á grandes empresas.

«Añadamos, para concluir, que el gobierno de la reina Isabel no ha demostrado menos moderación que energía en este asunto, en el que desde el principio dió á conocer prudentemente los límites que fijaba á la empresa y el objeto á que se dirigía.»

El Catolico, periódico de Génova, ha sido recogido por dos artículos: uno en que se ocupaba de la supresion del *Univers*, y otro que se titulaba: *Las ranas pidiendo rey*.

El batallon de Alba de Tormes, fue uno de los cuerpos que mas peligros tuvieron que afrontar en la gloriosa batalla del 4. Para llegar á las trincheras enemigas atravesó unos pantanos artificiales, algunas veces con el agua y el lodo hasta la cintura, y en medio de una constante granizada de metralla y balas enemigas, de modo, que según una carta que hemos visto, escrita por un oficial de dicho batallon, de cuatrocientos y tantos hombres, llegaron á las trincheras poco mas de doscientos, pues los demás quedaron en los pantanos heridos, atacados ó muertos.

En la subasta de solares de la Puerta del Sol celebrada hoy, han sido enajenados los señalados con las letras N. y O. en la cantidad de 861,700 reales el primero y 680,000 el segundo. En la actualidad solo resta enajenar el que se halla frente la casa de Oñate, para que quede terminada esta importante mejora de Madrid.

El premio de 6,000 francos propuesto por la sociedad de farmacia de París para el que descubriese un procedimiento de fabricacion artificial de la quinina, ó un sucedáneo que tuviese propiedades febrífugas equivalentes, no ha podido adjudicarse este año, y se ha decidido que se abra nuevamente concurso hacia el 1.º de julio de 1861 en los mismos términos del programa de 1859.

En Ciudad-Real se ha solemnizado la batalla y rendicion de Tetuan con delirante entusiasmo, habiéndose llevado á cabo por el pueblo el fusilamiento de Muley-Abbas con toda la cómica gravedad que exigia el asunto. Por la noche se tuvo durante los tres dias iluminada la población, ostentando muchas casas vistosos transparentes y millares de vasos de colores. El ilustrado gobernador de dicha provincia D. Enrique Cisneros, participó á los habitantes el brillante triunfo por medio de una entusiasta allocucion.

Los corresponsales nos dan detalles curiosos acerca de la ciudad de Tetuan. Por dentro es una ciudad hedionda, asquerosa, repugnante, con un olor nauseabundo, con calles estrechas, irregulares, chatas, retorcidas, con casas bajas, de dos pisos á lo mas, unidas en lo general para resguardarse de los rayos del sol, por arcos altos y bajos, sin uniformidad y sin belleza. Dentro de algunas casas, sin embargo, se encuentra todavía el refinamiento del gusto árabe, las magnificencias de la civilizacion oriental, del lujo, de la molición, y del regalo de aquella raza, hoy tan decadente y prostituida. Patios embellecidos con caprichosos juegos formados con azulejos, fuentes de mármol, naranjos con la perfumada flor y con el hermoso fruto que los adorna, artesonados preciosos, árabescos lindísimos que recuerdan á Segovia, á Córdoba, á Toledo, á Granada y á Sevilla, se ven en la mezquita, en la casa del Rey, en el palacio de Arsiui y en otras; pero esto es la escepcion. El aspecto interior de la población es súpico y repugnante.

En la puerta de un repuesto de pólvora de Tetuan, se prendió á un negro á quien se creia esclavo del anterior Emperador, por haber amenazado con su guma á un oficial español.

Las rentas de Aduanas y de Estancadas han tenido desde 1856 hasta fin de 1859 la mayor recaudacion de 407 millones de rea-

les, gracias en gran parte al celo con que hace el servicio el cuerpo de carabineros. Esto debe demostrarlo próximamente la Gaceta, presentando estados comparativos que hacen el mejor elogio de la administracion y del estado de las rentas públicas.

Ayer tarde se verificó en la anticámara y oratorio particular de S. M. la Reina la ceremonia de devolver á las personas comisionadas para recibir las imágenes y reliquias, que esta vez como siempre se han ofrecido á S. M. la Reina para que el cielo la concediese un feliz alumbramiento. El señor patriarca de las Indias, rodeado de los capellanes de Palacio, y después de rezar las preces del ritual, entregó á D. Manuel García la *Santacinta de Tortosa*; á D. Angel María Hernández el *Santo Niño Dios del Remedio*, de San Luis; al cura párroco de San Martín el *báculo de Santo Domingo de Silos*; á D. Juan Cuenco el *Santo Niño Dios de las Maravillas*; á D. Juan Sarró y Fornells el *crystal de San Valentin*; á D. Salvador Mas y D. Juan Perez Rico, el *brazo y mano derecha de San Juan Bautista*; á D. Agustín y D. José García el *báculo de Santa Isabel*, y á D. Pedro Soler el *rosario que usó en vida el seráfico padre San Francisco*.

Con dolor y á la par vivo interés verán nuestros lectores las siguientes líneas en que nos describe uno de nuestros corresponsales el estado en que nuestro ejército ha encontrado la ciudad de Tetuan:

«El día 5 ocupamos todas las alturas que dominan esta ciudad, sin que fuéramos hostilizados por la plaza. El 6 se presentó una comision de los habitantes, suplicando al general en jefe que cuanto antes mandase tropas, pues el ejército marroquí estaba robando, degollando y saqueando la poblacion. Inmediatamente se pusieron las tropas en movimiento; pero cuando llegamos á la ciudad, la mayor parte habian escapado. Algunos retrasados pagaron con la vida á las puertas de la plaza, donde habia emboscadas algunas guerrillas nuestras. Es necesario verlo para figurarse el horroroso estrago que el ejército del Emperador ha causado en esta desgraciada poblacion. Si nuestro ejército hubiese bombardeado el pueblo y después hubiéramos entrado al asalto, no se hubiera causado la mitad del daño que han causado estos bárbaros á sus mismos hermanos. Así es que Tetuan aparece bajo el aspecto mas triste y desolador que puede presentar una poblacion. Los géneros y efectos de las tiendas están tirados y derramados por las calles; los muebles de las casas rotos y destruidos; muchos edificios medio destruidos por el incendio; todas las puertas se conoce que han sido forzadas, y en una palabra, para conocer qué género de canalla son estos cafes, basta saber que no han respetado ni las mezquitas donde se rinde culto á su religion. Los habitantes del pueblo nos llaman sus salvadores, pues aseguran que si hubiéramos tardado un poco mas, hubieran degollado desde el primero hasta el último. Así que no se les oye otras palabras que las de ¡viva la Reina! ¡viva España! ¡vivan los españoles!»

Los hermanos del emperador marroquí, dice un corresponsal describiendo la gloriosa batalla del 4, se escaparon de su ejército en derrota para ocultar su vergüenza. Cubiertos de sangre y del cieno de estos pantanos, huyeron, el uno por la izquierda, el otro por la derecha de Tetuan, sin entrar siquiera en el pueblo.

No nos consta, como á *Las Novedades*, que

el brigadier Sr. Trillo haya estado en Madrid.

Varios batallones de los que tiene reunidos en Málaga el general Pavia, pasarán el Estrecho á incorporarse al ejército de operaciones en Africa.

Lamentable es en verdad la pérdida del comandante de las compañías de voluntarios catalanes, pues veinticuatro horas después de haber desembarcado con su fuerza, ya era cadáver.

Dicen, no sabemos con qué fundamento, que cuando el ejército avance desde Tetuan al punto de operaciones nuevamente designado, marchará formando un cuadrilátero.

La *Cronica de Gibraltar*, en su número correspondiente al 7 del corriente, trata de vindicar los cargos de que acusan á los ingleses con relacion á la proteccion que se dice prestan á los moros y termina con estas frases: «Los españoles, con su ardor de temperamento del Sur, parece que no comprenden bien el carácter frio y menos impulsivo del inglés, que no permite que sus sentimientos sociales y simpatías afecten su juicio en una cuestion política.

«La Inglaterra misma, al empeñarse en cualquier guerra, ha tenido una oposicion en el Parlamento que cuestionaba la política belicosa. Esta oposicion contaba con individuos que tenían hijos y hermanos sirviendo en el ejército, y todos sentian un interés tan profundo por su honor y prosperidad como el partidario mas ardiente de la guerra. Del mismo modo, el inglés que piensa que no hubo motivos suficientes para empezar la guerra de Africa, es capaz de sentir la admiracion mas profunda por el valor del ejército español y por la disciplina, paciencia y contento con que ha soportado todas las fatigas y privaciones de la campaña en crudo invierno.

«El pensar que los ingleses son enemigos de España, se explica en parte por la diferencia de carácter nacional, y tambien por el calor de los sentimientos de los españoles, cuya imaginacion siente tanto entusiasmo por la guerra actual, que se inclinan á considerar como una ofensa persona, cualquier duda acerca de la justicia ó necesidad de la misma.»

Ayer se vendieron en el mercado de granos de esta corte, 1,929 fanegas de trigo, desde 46 á 53 rs. fanega, quedando en los almacenes 4,027. La cebada se vendió de 28 á 30 rs. y la algarroba á 36 1/2.

Los solares señalados con las letras H y M de la puerta del Sol, únicos que al parecer quedaban por rematar, han sido adjudicados á favor de D. Fernando Fernandez Casariego; y el señalado con la letra L, á D. Guillermo Rolland.

El capitán graduado teniente de carabineros D. José Morales Villa, el cabo de mar Pedro Ors y los individuos de la fuerza del resguardo, encontraron á bordo del vapor inglés *Amazon*, según dicen de Cádiz, nueve cajas no comprendidas en el registro. Conducidas á la aduana, resultó que contenian 400 cañones de espingarda y cinco latas de té; todo lo cual quedó decomisado.

La division del Serrallo será incorporada al ejército de operaciones, según dice un periódico.

La mayor parte de los quintos que se hallan en el depósito de esta provincia, parece han sido ya destinados á varios cuerpos del

ejército, para los que deben marchar dentro de pocos dias.

Ayer á las diez y media de la mañana, después de una larga y dolorosa enfermedad, falleció el Sr. D. Santos San Miguel, teniente general de nuestro ejército, director general de Ingenieros de 1854 á 1856, senador del reino y hermano del ilustre duque de San Miguel.

Otro de los diputados que no asistieron á la reunion en que se acordó felicitar á S. M. la Reina y al ilustre caudillo de nuestro ejército de Africa, fue el Sr. D. Gerónimo Muñoz y Lopez, que se encontraba y aún se encuentra enfermo.

Sentimos vivamente que nos falte espacio para pintar el júbilo, las fiestas, las ardientes demostraciones de patriotismo que han presenciado todas las poblaciones de España desde la mas populosa á la mas humilde en los últimos dias. La narracion de lo que ha pasado en Zamora, en Toro, en Benavente, en Fuentesauco, en Burgos y otras poblaciones de la honrada, de la hidalga Castilla la Vieja, merecia un lugar preferente en LA CORRESPONDENCIA, que sentimos nos obligue á negarle la falta de espacio.

El corresponsal de uno de nuestros colegas confirma estas noticias del nuestro escribiendo:

«Todas las casas estaban violentamente abiertas y por los suelos muebles rotos, víveres desparramados, pólvora á granel, algunas ropas sucias y sangrientas, lo arrojado por inútil ó despedazado para que no se utilizara ó porque no pudo robarse, algunos cadáveres dejados ó de moros, las huellas del incendio, del pillaje y del saqueo; los restos de la poblacion, aclamándonos como á sus libertadores judíos, ó moros, con el aspecto de la miseria y del hambre, saliéndonos al encuentro y dándonos la bienvenida: las mujeres, en las azoteas ó en las ventanas, gritando viva la Reina española, vivan los españoles, formaban un contraste de risas y de lágrimas imposible de describir.»

De un corresponsal del campamento español publica la *Cronica de Gibraltar* del 7 de actual, una relacion de la batalla del 31 de la que extractamos lo siguiente:

«La pérdida de los españoles sería de 200 á 300, pero la de los moros debió ser grave por la buena puntería. Los cohetes se dispararon con mucho acierto y causaban admiracion á los moros. El comandante general de la artillería recibió un balazo en la cabeza, al lado de O'Donnell que se espuso extraordinariamente y sin necesidad, acompañado de su Estado Mayor, colocándose á veces al frente de las guerrillas. La noticia dada por los moros y publicada por la *Cronica de Gibraltar* de que aquellos se habian apoderado de vacas, mulas y caballos, carece de todo fundamento. Seria imposible robar el ganado estando siempre detrás del campamento en el ángulo formado por el mar y el rio. Respecto á las mulas y caballos, hay prohibicion de que pasen las trincheras, en las que por las noches están los centinelas á diez pasos. Algun ganado se abandonó por enteramente inútil á causa de estar enfermo.»

El señor cura párroco de Chamberí, en union con el vecindario de las afueras del Norte, y en atencion á las glorias adquiridas por el ejército en Africa, ha dispuesto para mañana domingo 12 una funcion religiosa en los términos siguiente: A las diez de la mañana, misa solemne con sermon que predi-

cará el padre D. Julian Viñas. Procesion general con la imagen de la Purísima Concepcion con su brillante escolta y música. A las siete de la noche y en un dosel se hallarán los retratos de SS. MM. A las ocho de la noche se quemará un bonito árbol de pólvora y porcion de fuegos. En varios transparentes y en diferentes sitios se encontrarán las inscripciones de nuestras plazas en aquellas costas como la conquistada últimamente por nuestro ejército. Una brillante música tocará bailes nacionales para todo el que guste tomar parte en ellos. El sitio, que será la esplanada de la calle de Santa Feliciano, estará iluminado por 2,000 luces. La funcion concluirá á las once de la noche.

Si en todas partes ha producido inmenso entusiasmo la noticia de la toma de Tetuan, en las poblaciones de Andalucía el regocijo, como era natural, ha sido extraordinario. No júbilo, sino verdadero frenesí, se apoderó de los habitantes del Puerto de Santa María al recibir el anhelado telegrama. Todas las casas han estado colgadas é iluminadas con profusion, notándose por los caprichosos dibujos de vasos de colores, la del consul inglés. Por las calles fueron paseados los retratos de la Reina y del general O'Donnell, acompañados de la oficialidad de Alcántara y de lo mas escogido de la poblacion, llevando multitud de hachas de cera.

El ayuntamiento de Málaga ha acordado esculpir en piedra la fecha de la gran victoria obtenida en Africa, la de la toma de Tetuan, y el nombre del invicto caudillo que manda en jefe el ejército de Africa, y los de los no menos ilustres generales que han tomado parte en esa jornada. Esa lápida conmemorativa se colocará en el salon de sesiones de la municipalidad.

Los cañones que se han cogido á los marroquíes en la batalla del 4, son de bronce: dos de ellos tienen inscripciones árabes, y parece según dice la leyenda, que fueron dados al imperio por Gustavo III de Suecia; la mayor parte son ingleses, y uno español, llamado Cabul, del tiempo de Carlos IV y de la fundacion de Barcelona, que con otros tres fue tambien regalado por aquel rey á aquellos hombres tan poco dignos de conservar nuestro regalo.

TERCERA EDICION.

Á LAS DOS DE LA MADRUGADA.

Hoy habria sido en Madrid un gran día, si hubiera podido tener lugar la solemnidad de la entrada de los cañones, banderas y demás efectos cogidos al moro en la gloriosa batalla del 4.

Pero, como ya indicamos, no era posible que hubiesen podido efectuarse las operaciones necesarias para desembarcar los cañones, trasladarlos al ferro-carril y disponer el tren que hubiera de conducirlos á la corte. Así es que aunque anoche insertáramos el programa acordado por la Universidad para acompañar los despojos del enemigo, sabemos que hoy no podrá celebrarse el solemne acto de ofrecer á S. M. los efectos apresados porque los cañones no han llegado todavía.

Es posible que el lunes en la noche salga de Alicante el tren conductor de dichos trofeos, en cuyo caso se aplazará para el martes la entrada pública.

Las banderas están ya en el ministerio de la Guerra, como hemos dicho: los cañones conquistados en la batalla del 4 y enviados á Madrid por el general en jefe, son: uno de

á 16, de hierro; dos de á 12 de bronce, útiles; uno de á 10 idem, idem; otro de á 8; otro de á 6 clavado; otro de á 4 y dos de á 3. Vienen ademas seis cureñas, un avantren y una cabria.

El vapor *Tajo* está cargando efectos en Alicante para Africa.

Para Tetuan han salido los vapores franceses *Chevalier*, *Rose* y *Actif*, con numerosos efectos y alguna tropa.

Ayer se celebró en Leon un solemne *Te Deum* en accion de gracias por las victorias de nuestro ejército. La concurrencia fue extraordinaria.

El duque de Nemours que se habia detenido en Cádiz á causa de una fiebre gástrica que le ha postrado en cama, se encuentra notablemente aliviado.

Los vapores *Bizantino* y *Conde de Cavour* deben salir de un momento á otro para Santander con carga de harinas y galleta.

De Algeciras avisan anoche que el vice-almirante inglés, con tres navios y una fragata, habia abandonado las aguas de Gibraltar, encaminándose hacia las Islas Jónicas.

Para la funcion dada en el Teatro Real á beneficio de los heridos de Africa, en la noche del jueves, le empresa puso á disposicion del capitán general un número considerable de localidades de todas clases, para que las disfrutara la oficialidad y tropa de la guarnicion.

Y no es cierto que la iniciativa de esta funcion patriótica partiera de la señora Sarrolta: la empresa, según nos participa en una atenta carta, fue la que dispuso todo lo necesario para el objeto.

Sabemos que van á recibir gran impulso las obras del ferro-carril del Norte, á las inmediaciones de esta capital, y que desde el lunes próximo se aumentará considerablemente con este motivo el número de trabajadores.

Anoche hemos recibido el DESPACHO TELEGRAFICO siguiente:

Londres 10.—Salgo de la Cámara donde se acaba de dar cuenta del tratado de comercio con Francia. Es tarde y no puedo tomar el extracto: irá mañana.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de hoy.—Santa Eulalia de Mérida, virgen y mártir, y la santísima Traslacion de San Eugenio.

Culto divino para hoy.—Se celebrará en los templos siguientes: terminará el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Nicolás ó Servitas, donde seguirá la novena ya anunciada á sus fundadores. Por la mañana será orador D. Luis Francisco Marin, y por la tarde á las tres y media, predicará el Sr. Corral; por último, procesion de reserva. —Funcion de accion de gracias á la Virgen de la Misericordia: se hará en San Sebastian por la victoria conseguida en la guerra de Africa. Desde las nueve de la mañana estará abierta S. D. M., cantándose á las diez y media solemne misa con sermon, que dirá D. Pablo Morso Vibas, y por la tarde á las cuatro y media, rosario, completas, letanía, *salve* y *Te Deum*. Oficiará una brillante orquesta. —Misas mayores: se cantarán como los demás domingos, en las partes de costumbre. —Procesiones del Niño Jesús: se harán por la tarde á las cuatro y media, en Atocha y Santo Tomás, según todos los meses. —Ejercicios extraordinarios: terminarán en la real iglesia de San Isidro, por la mañana á las diez y por la tarde á las tres.

Idem mensuales: en la Escuela pia de San Fernando y en Nuestra Señora del Carmen;

brio. Este silencio de asombro y de terror se prolongó algunos instantes después que se hubo restablecido la calma en el valle, y Martín Simon fue el primero que recobró el uso de sus facultades.

«Hábil ingeniero era mi padre, exclamó con entusiasmo, y tenia calculado el efecto de esta poderosa mina con admirable exactitud. No esperaba yo un éxito tan completo, y eso que renové la pólvora hace pocos meses. Mirad el Foletto: ¡quién ha de llegar hasta su cima, como no tenga las alas del águila ó el pie de una gamuza? Ese tesoro emanado de Dios, á Dios solo pertenece ya. ¡Hombres, id á buscarlo!»

«Es una accion indigna, dijo el caballero despechado: ¡no valiera mas emplear esa riqueza en hacer la fortuna de los que aquí se hallan, que privar sin razon á vuestros allegados, á vuestros amigos, á vuestra patria, á la humanidad entera?»

Fueron acogidas estas palabras con un murmullo de aprobacion, y por todos lados empezaron quejas y acriminaciones.

«¡Silencio! repuso Martín Simon con autoridad, dejadme contestar á ese joven dissipador, cuyo amor al oro tiene ahogados todos los sentimientos generosos. M. de Peyras, á los ojos del sabio, del amigo verdadero de la humanidad; ¡habré cometido una falta tan grave haciendo lo que he hecho! ¡Qué hubiera ganado la sociedad con la posesion de una porcion mayor de ese metal amarillo,

sino romper las costumbres tan corrompidas ya?»

Si la montaña fuera accesible á todos, ¿pensais que ese hermoso pueblo tan floreciente no hubiera experimentado la funesta influencia de tal vecindad? ¿pensais que hubiera existido dentro de diez años con la misma sencillez, la misma inocencia de costumbres? En este país de honradez, de religion, de actividad, una mina de oro habria ejercido influencias malignas que lo hubieran variado todo viciando y mancillándolo. Otras razones ademas tenia para determinarme á consumir este gran sacrificio.

Apúñáronse todos en torno del rey del Pelvoux para no perder una sola de sus palabras.

«Cuando mi padre descubrió la mina, no hizo caso al pronto por efecto de su humor negro y melancólico; pero cuando se hubieron cicatrizado algo las heridas de su corazon, cuando dias mas serenos dulcificaron la amargura de sus pensamientos, mudó de modo de pensar, y no se desdennó de aprovechar el tesoro inmenso que pusiera en sus manos á casualidad. Pero se propuso ser no mas que el dispensador de aquellas riquezas, y juró en su nombre y en el de sus descendientes que el día en que pudieran aquellas ser origen de males y de crímenes, serian perdidas para el linaje humano.

Con este fin, abrió la mina cuyos horrendos efectos habéis presenciado todos y exigió de mí el mismo solemne juramento al tiempo de descubrirme su secreto: me lo hizo repe-

vinagre como Annibal para el paso de los Alpes. Creedme, así que se estienda la noticia, acudirán los sabios é ingenieros de todos los países, y acaso lo que hoy nos parece imposible sea fácil dentro de algunos meses.

«*Quo non mortalia pectora cogis*, murmuró el maestro de escuela conternado.

«A la verdad que por lo que pueda suceder, repuso Michelot, no seria malo que viviésemos acreditados en debida forma nuestros derechos.

Sonriéndose, se acercó á ellos Martín Simon.

«No os hagais ilusiones, dijo meneando la cabeza: como no estais familiarizados con las montañas, ignorais las condiciones que ha de reunir una mina para ser productiva. Mirad esas rocas que cubren el valle: ¿tan fácil os parece hacerlas desaparecer ó abrirse paso por medio? ¿Y cuántos obreros juzgais que se necesitarian para poner en el plazo de veinte años transitible esa pirámide gigantesca para una mula cargada? Hay mas todavía: ¿no sabeis que durante seis meses del año cubre la punta del Foletto una espesa nevada, y seria el colmo de la temeridad intentar entonces la subida? ¿No sabeis cómo se amontonan los hielos y las nieves, y que muy pronto, acaso á la primera tempestad, una avalancha sepulte para siempre la cuna del Foletto?... No, señores, no os alucineis con ese sueño irrealizable: para proseguir la explotacion se necesitaría mas oro del que pudiese dar en cien años el es-

«Adentro, adentro todos! os va en ello la vida.

Obedecieron maquinalmente esperando un rato sin que ninguna novedad, ningún ruido justificase el espanto de Margarita. Ella no obstante seguia á la entrada de la caverna pálida sin aliento, aguardando con ansiedad visible lo que iba á suceder.

Sonaron por fin pasos precipitados, y Martín Simon se precipitó en la gruta exclamando con voz imponente:

«¡Nadie se mueva sino quiere perecer!»

Iban á pedir á padre é hija esplicaciones de tan singular conducta cuando conmovió el valle una detonacion espantosa: agitóse el aire con violencia, tembló la tierra y una lluvia de piedras y pedazos de rocas azotó las paredes estereoras de la gruta.

Todos se lanzaron á la plataforma á indagar la causa de aquel estruendo terrible.

Peró la curiosidad pudo mas que las exhortaciones, y las miradas de todos se fijaron en el Foletto de donde el ruido procedia.

Un espectáculo granbioso se ofreció entonces á las miradas de los circunstantes. Habíase cavado una mina secreta y atracádola de pólvora, bajo la masa enorme de granito que servia de base á aquella serie de rocas por donde únicamente era accesible la montaña. Martín Simon acababa de prender fuego á esta mina, y la humareda que se elevaba lenta y espesa y la gran cantidad de piedras que llovian, anunciaban cuán poderosa fuera la explosion.

en esta... doctor D. Manuel Garcia Caballero... Arrepentidos y Oratorio... Nota. La misa, oficio y rezo eclesiástico...

Asesinato.—Segun dice un periódico, dos hombres armaron anteayer tarde una pelea tan horrible en la calle de Platerías...

Te Deum.—En la iglesia-colegio titulado de Leganés, calle de la Reina, se celebrará hoy una solemne función que dedica á San Nicolás de Bari el señor marqués de Alcañices...

Teatro del Circo.—La triple española señorita doña Trinidad Ramos, cuyo mérito artístico no necesitamos encarecer, canta á esta noche en el teatro del Circo gratuitamente...

ANUNCIOS.

UNA SEÑORA SOLA DESEA ENCONTRAR otra que desee vivir en su compañía; no es por el interés, y sí por la compañía...

SE ALQUILAN CUATRO HABITACIONES con muebles ó sin ellos, casi independientes y en la calle Mayor...

ITALIANO Y FRANCÉS. El conocido abogado italiano prosigue enseñando dichos idiomas á domicilio...

MUSICA.

PO KAS CELEBRES. El sitio de Tetuan, para piano, 3 rs. La casa del Renegado, idem. El Serrano, idem...

Se remitirán franco á provincias contra una libranza sobre Correos ó giro futuo. (1 v. m. y t.)

ENCICLOPEDIA

DE CIENCIAS MEDICAS coleccion de las producciones medicas mas notables y modernas.

Directores.—D. Eduardo Sanchez y Rubio y D. Marcos Perez de Durango. Redactores.—D. Pedro Mata, D. Leon Checa...

Se publica quincenalmente, por cuadernos de 64 páginas en 4.º, buen papel y esmerada y correcta impresion.

El primer cuaderno verá la luz el dia 15 de febrero.

Su precio, 4 rs. cuaderno y 22 rs. trimestre, adelantado en toda España.

Se suscribe en Madrid en la administracion, calle de la Union, núm. 1, tercero izquierda...

Se publica quincenalmente, por cuadernos de 64 páginas en 4.º, buen papel y esmerada y correcta impresion.

La primera obra... titulada Metamorfosis de la sifilis... doctor D. José Ametller y Vinas...

VENTA DE MADERAS.

A precios arreglados se vende una partida de maderas de á seis, ocho y diez, de la tierra, Cuenca y Balsain...

QUE BARATURA!

Una caja de papel inglés superior que no se cae, canto dorado, 100 sobres, 24 plumas, un porta-plumas...

A LOS APRENDICES DE GRABADOR en madera.—Necesitándose en los talleres de El Mundo militar aprendices para grabar...

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MÁLAGA, Y CÁDIZ.

VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella...

AVISO DE CONVENIENCIA GENERAL.

Mantelitas adamascadas, clase fuerte, mantel de 7 cuartas en cuadro y 12 servilletas, 56 y 60 rs.; id. superiores...

COMERCIO Y SASTRERIA.

Se siguen haciendo trages completos como en los años anteriores; por 360 reales gaban de castor, chaleco de lana y pantalon de pa-tenercur...

Calle de la Caza, núm. 5, principal, inmediato á Platerías, y costanilla de Santiago, núm. 1, principal. (Juev. y dom. Ener. Feb.)

PRESTAMOS.

Se facilita dinero á las clases activas y pasivas de todos los ministerios y de la Real Casa.

Tambien se admiten poderes para cobrar los haberes de dichas clases.

Darán razon calle de la Cava-Baja, núm. 39, cuarto tercero. Horas de nueve á doce por la mañana, y de cuatro á seis por la tarde. (1 v. m. y t.)

Se admiten... en esta casa... de cambio y descuento de

A. MIEOWAX AND CO.

10, Toley Place, Wandsworth Road.—London. P. S.—Tambien se descuentan seguras letras de cambio y papel del Estado pagados al mayor curso...

VAPORES CORREOS

DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA, en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salidas de Alicante para Málaga...

CHOCOLATE ESPAÑOL DE LA ESTRELLA.

Calle del Caballero de Gracia, núm. 6. En este nuevo despacho que acaba de abrirse en esta corte, hay de venta chocolate á los precios de 5, 6, 7, 8, 10, 12 y 16 reales libra...

APARATOS CALORIFICOS DE LEANDRO VALLET.

PREMIADO POR S. M.—CALLE DEL AHENAL, NUM. 28. Mr. Leandro Vallet previene al público, que en su establecimiento se halla este año un surtido completo de aparatos caloríficos...



EL IMPERIO DE MARRUECOS. SU HISTORIA, GEOGRAFIA, TOPOGRAFIA, ESTADISTICA, RELIGION, LEYES, COSTUMBRES, CIENCIAS, ARTES, MILICIA, ETC.

POR D. MANUEL TORRIJOS. Esta obra, la mas completa é interesante que ha aparecido sobre el Imperio Marroquí, se ha escrito con presencia de los datos recogidos en la presente gloriosa lucha entre España y Marruecos...

ESPECTACULOS.

(PARA HOY.) TEATRO REYL.—A las ocho y media.—Luisa Miller. PRINCIPAL.—A las cuatro y media, Los moros del Rif...

TEATRO MECANICO.—Plazuela de las Descalzas.

funcion diaria á las ocho de la noche, los dias festivos á las cuatro y media de la tarde y ocho de la noche. PLAZA DE TORO.—Se verificará (si el tiempo no lo impide) la décima tercera corrida de novillos...

LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA EN JUGUETES.

Hay de todas clases y caprichos; todos tienen su precio puesto. Los hay de 1 á 3,000 rs. Hallanse de venta en la Estrella del Norte, calle de Carretas, número 37. (D. 0, 13 y 22 m. t.)

DINERO Y CREDITO.

Se facilitan á préstamo capitales desde 100 á 10,000 libras esterlinas, mediante una hipoteca de cualquier clase, ó bien sobre buenas firmas. Los comerciantes pueden obtener crédito...

Pero el rey del Pelvoux tenía razón en decir que aquello no era mas que el preludio de una catástrofe mas terrible todavía. Careciendo de punto de apoyo los escalones inferiores, de resultas de la destrucción de la base comun, comenzaron á desprenderse uno á uno con estrépito...

sintieron que se les escapase de las manos tan rica presa, no lo dieron á entender, y acabaron de satisfacerse cuando Martin Simon les dijo: —Por supuesto, amigos míos, no tengo intención de conservar mas tiempo la calidad de propietario de las haciendas que cultiváis...

tir en su lecho de muerte, y hoy he venido á cumplir aquella promesa sagrada. Sea cual fuere la opinion de los hombres, tengo la confianza de haber cumplido un deber y no me arrepiento. —Dios os lo premiará, padre mio, dijo Margarita besando respetuosamente la mano del montañés...

Solamente Martin Simon y Margarita contemplaban con intrepidez las diferentes fases de aquella destrucción por ellos preparada; pero el padre había cogido la mano de su hija y se la estrechaba cada vez que resonaba un choque mas terrible. Muchos minutos duró el espantoso fracaso...